

SEMANA SANTA
BARCARROTA
1.978



COFRADIA DE LA VERA CRUZ
HERMANDAD DE NUESTRO PADRE JESUS NAZARENO
Y VIRGEN DE LOS DOLORES

EL SACRIFICIO DE CRISTO

Toda la vida de Cristo es un perfecto sacrificio. Por eso, dice el Salmo: «Señor aquí estoy para hacer tu voluntad». Desde el momento de hacerse hombre, Jesucristo se ofrece al Padre, para reconciliar a los hombres con Dios; pero, este sacrificio, que empieza con la Encarnación del Hijo de Dios, tiene su punto culminante en la Muerte de Jesús en el Calvario, y en su gloriosa Resurrección. Por eso, los cristianos celebramos, sobre todo, este último acto del Sacrificio de Cristo: el paso de la muerte a la vida, la Muerte y Resurrección del Señor, con las celebraciones litúrgicas de la Semana Santa, de una manera particular.

La Semana Santa, es una llamada de Dios a los hombres para vivir, entre otras cosas, la Oración y la Conversión. Los Cultos y Procesiones de Semana Santa han de ser esto: una oración de contemplación del Misterio de Cristo, y una deprecación del Perdón. La Semana Santa ha de ser una respuesta del hombre a Dios con la Conversión, es decir: con un volver la cara a Dios con esa dignidad y responsabilidad que tiene el cristiano de ser hijo de Dios. Para ello, debe entregarse a la expiación de sus pecados, y a la renovación de su vida. «Este es el tiempo de la gracia», nos dice la Palabra de Dios. «Este es el tiempo de la Salvación». Revisemos nuestras actitudes para hacerlas más consecuentes con nuestra fe, y para vivir un cristianismo auténtico.

Que el Señor tenga piedad y nos bendiga, y haga que estas celebraciones de la Semana Santa en Barcarrota, no solo ganen en esplendor, como las del año pasado especialmente, sino que transformen, cada vez más, la vida cristiana de nuestro pueblo.

PEDRO A. PEREIRA DOMINGUEZ
Sacerdote



VIRGEN DE LOS DOLORES

LA MUERTE Y LA SED DE CRISTO COMO CULMINACION DE SU VIDA

Sin lugar a dudas toda la culminación de la vida de Cristo está en su muerte y resurrección. Y entre una y otra, esas siete palabras que pronunció en la Cruz antes de que la vida se le fuera por completo...

*
—————

Te veo ahí clavado, en esa Cruz ensangrentada, y casi no puedo comprenderlo.

Me admira que puedas soportar el dolor de tu Madre, que está viendo en el estado en que te encuentras, casi destrozado por el peso de la Cruz, por los azotes, por esa corona que te han puesto para burlarse de tí que eres Rey Eterno y cuyas espinas desgarran tu frente. Esto es lo que casi no puedo comprender: que sigas clavado en esa Cruz agotándote físicamente y consumiéndote de dolor cuando te sería tan sencillo hacer un milagro, uno más, y demostrar a toda la chusma que te rodea que Tú eres el Enviado de Dios, la salvación del mundo...

¿No ves, Jesús, que no te hacen caso? ¿No ves que se burlan de tí? ¿Por qué seguir con ese sufrimiento?... Perdóname, pero me cuesta comprenderlo. ¿No has hecho bastante ya perdonando a quienes te crucifican porque «no saben lo que hacen»? Tú, que le has dicho al ladrón arrepentido que hoy estará contigo en el Paraíso y que nos has entregado, en un gesto de la más pura filantropía, a tu Madre, a nosotros que no merecemos lo más mínimo de tu Infinita bondad. De verdad, Señor, que es muy difícil de comprender: ¡Nos entregas a tu Madre precisamente cuando ella misma te está viendo morir por nuestra culpa!

Es muy natural que te sientas desamparado ante la gran soledad que producen nuestros pecados frente al Padre. Y es natural también que tengas sed, porque ha sido mucha la sangre que has perdido en tu caminar con la pesada Cruz, pesada en lo material y pesada por lo que representa. Con esa corona de espinas que hacen que tu sangre vaya cayendo gota a gota. Esos clavos que han taladrado tu cuerpo. Esos crueles golpes que has recibido... ¡Todo es agotador! ¿Qué han hecho por tí los hombres por los que Tú das la vida? Nada sino aumentar tus suplicios. Por eso no comprendo como no empleastes tu poder divino para bajar de la Cruz y demostrar así a todos los que te contemplan que Tú eres el Hijo de Dios.

No obstante, pienso que cuando Tú lo has querido así, es lo mejor. Pero ¡cuanto estás sufriendo con esa sed que atenaza tu garganta y va secando a pasos agigantados tu paladar! Tú, Señor, para corroborar la humildad con que te entregas te ves privado de algo tan abundante y necesario como es el agua. Tú que caminastes por ella y que la hicistes brotar de una roca con la vara de Moisés...

Pero no es la sed física, que de por sí hubiese bastado, la que te hace padecer tanto, sino esa sed de almas, una sed espiritual de comprensión y amor que no sentimos por tí, ni en tus últimos momentos porque nuestros corazones son duros como piedras. Más aún que las piedras ya que éstas lograstes ablandarlas y convertirlas en pan, mientras que estos corazones permanecen inertes, sin sentir el más mínimo remordimiento por el estado en que te encuentras, sin que nadie se mueva a compasión, porque, aunque tu Madre sufre al verte en la Cruz, no te basta, pues no es por Ella ni por otros como Ella por los que te entregas. Los que necesitan del médico son los enfermos. Y esos enfermos que vas a curar no quieren recibirte, no quieren abrirte las puertas de sus corazones. En unas palabras: no te dan, no te damos, de beber.

Tienes sed de amor y de comprensión entre los hombres, quieres que nos perdonemos como Tú acabas de hacerlo, y que olvidemos el odio, un odio que fomentamos cada vez más... Tienes sed de caridad, de bondad, de justicia social. Quieres una igualdad entre los hombres, porque todos nacemos de un mismo barro.

Pero te mueres sin que te demos de beber y esa sed que tienes la dejas impregnada en el hombre que a veces la sacia con agua sucia...



Han pasado muchos años de tu muerte en el Calvario, y tu sed sigue sin saciarse, y aumenta cada día más porque seguimos sin darte de beber...

Aumenta esa sed a cada crimen, a cada injusticia, a cada Incomprensión...

MAD.

PROGRAMA DE ACTOS

Días 13 al 17 de Marzo

A las 8 de la noche, en la Parroquia de la Virgen, QUINARIO en honor de la Santísima Virgen de los Dolores y Santa Misa.

Tanto en este Quinario, como en la Procesión del Jueves Santo, la Santísima Virgen lucirá el nuevo manto bordado en oro.

Día 19 - DOMINGO DE RAMOS

A las 11 de la mañana, en la Iglesia de la Virgen, BENDICION DE RAMOS Y PROCESIÓN hasta la Iglesia de Santiago, donde se celebrará a continuación la Santa Misa.

La Misa de Alba será a las 8 de la mañana y la Vespertina a las 7'30 tarde.

Día 20 - LUNES SANTO

A las 8 de la noche, en la Iglesia de la Virgen, Santa Misa.

A continuación, PROCESIÓN.

Pasos: CRISTO DE LA AMARGURA y VIRGEN DE LA AURORA

Día 21 - MARTES SANTO

A las 8 de la noche, en la Iglesia de la Virgen, Santa Misa.

A continuación, Via-Crucis Procesional de Penitencia.

Pasos: CRISTO DE LA FLAGELACIÓN.

A continuación, Confesiones en la Iglesia de Santiago.

Día 22 - MIERCOLES SANTO

En la Parroquia de la Virgen, Confesiones a partir de las 7 de la tarde.

A las 8 de la noche, en la Parroquia de la Virgen, Santa Misa.

A continuación, PROCESIÓN.

Pasos: JESÚS NAZARENO y VIRGEN DE LA ESPERANZA

Día 23 - JUEVES SANTO

«Un precepto nuevo os doy; Que os améis los unos a los otros, como YO os he amado; así también amaos mutuamente. En esto conocerán que sois mis discípulos: Si tenéis caridad unos con otros». (San Juan 13, 34-35)

A las 11 de la mañana, en la Iglesia de Santiago, CONFESIONES para adultos de ambos sexos.

A las 6'30 de la tarde, en la Iglesia de Santiago, Misa Concelebrada y Procesión al Monumento.

A continuación, desde la Ermita de la Soledad, PROCESIÓN.

Pasos: CRISTO DE LA BUENA MUERTE, DESCENDIMIENTO y VIRGEN DE LOS DOLORES.

A las 12 de la noche, en la Iglesia de Santiago, se celebrará una Hora Santa ante el Monumento.

Día 24 - VIERNES SANTO

A las 6'30 de la mañana, Escenificación de la Pasión de Jesucristo con la intervención de la Verónica (Buena Mujer).

Seguidamente, Procesión hasta la Ermita de la Soledad y Visita al Monumento.

En la Iglesia de la Virgen, a las 12 de la mañana, SIETE PALABRAS.

A las 6 de la tarde, en la Parroquia de Santiago, SANTOS OFICIOS.

A continuación, PROCESIÓN DEL SANTO ENTIERRO desde la Ermita de la Soledad (Solo hombres)

Pasos: URNA y VIRGEN DE LOS DOLORES.

A las 12 de la noche, desde la Ermita de la Soledad, PROCESIÓN DE LA SOLEDAD. Paso: VIRGEN DE LOS DOLORES.

EXHORTACIÓN

Hermanos: En lo que queda del día de hoy y durante todo el de mañana, sigamos meditando en el misterio de nuestra Redención. «El Sábado Santo es día de sumo duelo. La Iglesia permanece junto al sepulcro del Señor y medita en su Pasión y Muerte». Pero es también un día de espera, que se verá colmada con una presencia ardientemente deseada.

La Iglesia os invita a todos a la solemnidad de las solemnidades, a la GRAN VIGILIA PASCUAL. Nadie debe faltar a la cita con Cristo Resucitado. La solemnidad de la noche del Sábado Santo es la fiesta de las fiestas cristianas, porque en ella celebramos el Misterio de nuestra REDENCIÓN.

Día 25 - SABADO SANTO

A las 9 de la noche, en la Iglesia de la Virgen, celebración de la VIGILIA PASCUAL y Santa Misa.

(Esta Misa es valedera para el Precepto Dominical y pueden repetir la Comunión el Domingo, las personas que en ella hayan Comulgado)

Día 26 - DOMINGO DE RESURRECCIÓN

A las 10 de la mañana, en la Parroquia de la Virgen, MISA SOLEMNE, y a continuación ENCUENTRO.

Seguidamente se celebrará la PROCESIÓN DEL RESUCITADO.

A las 12'30 de la mañana, Santa Misa en la Iglesia de Santiago.

A las 7'30 de la tarde, en la misma Iglesia, Misa Vespertina.

ORIGEN HISTORICO DE LA COFRADIA DE LA VERA-CRUZ
Y HERMANDAD DE JESÚS NAZARENO Y VIRGEN DE LOS DOLORES
DE LA VILLA DE BARCARROTA

PORMENORES ACTUALES DE LA MISMA

«Existe desde muy antiguo en la villa de Barcarrota una piadosa Asociación, bajo el nombre de Cofradía de la Vera-Cruz y Hermandad de Jesús Nazareno y Virgen de los Dolores, que tiene por objeto acompañar a nuestro adorable Redentor y a su dolorosísima Madre en la Semana Santa, para alcanzar la santificación con la contemplación de los augustos misterios que la Iglesia representa en dicho tiempo».

Así comienza la reseña histórica de un reglamento que hay en nuestros archivos y que tiene una antigüedad de siglo y medio.

Esto nos hace suponer que el origen y fundación de esta piadosa Cofradía se pierde, como vulgarmente se dice, en la noche de los tiempos.

El dato más antiguo que tenemos, hace referencia al año 1.721. En dicho año tuvo lugar un milagro de la Santísima Virgen de los Dolores.

Consistió dicho milagro: Que la Virgen de los Dolores, en su Ermita de Barcarrota, lloró lágrimas que parecían aljófares (perlas).

El mencionado milagro tuvo lugar el día 14 de Mayo, miércoles, a las tres de la tarde del año de gracia de 1.721, como ya dije anteriormente.

Dió fé del milagro, además del pueblo entero y de los sacerdotes, el Sr. Notario de la villa que firmó y selló un documento para dar autenticidad al milagro. Dicho documento existe y está archivado en el Palacio Episcopal de Badajoz.

Por este milagro tenemos la certeza de que la imagen de la Santísima Virgen de los Dolores existía ya en dicho año (1.721); lo que no sabemos es cuántos años o incluso siglos antes estaba la Santísima Virgen en su Ermita.

Con respecto al origen de nuestra Cofradía no sabemos nada, por no tener fechas en los escritos que conservamos que nos lo indiquen.

Sin embargo:

«Consta por tradición que pertenecían a dicha Hermandad varias propiedades, sumergidas ya en el olvido por el transcurso del tiempo, y que así mismo son de su pertenencia las sagradas efigies de Nuestra Señora de los Dolores, de Jesús Nazareno y otras que se hallaban en la Ermita de la Soledad, según se dice en el preámbulo de unas constituciones fechadas en el año 1.831, con referencia a varias apuntes y escrituras desfoliadas e incompletas que conservaba un devoto por encargo de sus antepasados.

Segun esto nos hace suponer que la Cofradía ya existía reglamentada y constituida en el siglo XVIII.

En el año 1.831, esta Cofradía, se organizó y reglamentó con licencia del Ilmo. Sr. D. Mateo Delgado y Moreno, Obispo de la Diócesis, por lo que esta fecha debe tomarse como la de la fundación de esta Cofradía, y de hecho el año 1.931 se celebró el centenario de su fundación.

El día 5 de Junio del año 1.871, el reglamento primitivo fué renovado con licencia del Ilmo Sr. D. Fernando Ramirez, Obispo de la Diócesis, que concedió cuarenta días de indulgencias a todos los asociados por cada vez que practiquen cualquiera de los actos religiosos prevenidos en sus ordenanzas.

Siendo nuestra Cofradía de Penitencia y no de Gloria, -exceptuando el Domingo de Pascua-, es la Cofradía de Penitencia más antigua de esta villa. Pues la otra Cofradía, la del Santísimo Sacramento, que fué fundada en el mes de Abril del año 1.874, era también de Gloria pues daba culto al Santísimo los días del Corpus e Infraoctava del Señor. Sus túnicas eran de muselina blanca y con una gran cola, que portaban los niños en los desfiles de Semana Santa.

Tenían un paso, que suponemos sería el Prendimiento del Señor, ya que en el libro de cuentas hace referencia a la túnica de Judas (que importó 34 reales), y al importe del Paso del Señor (que fueron 1.400 reales).

Sin embargo su vida fué efímera, solo duró 14 años.

La Cofradía de la Vera-Cruz desde el año 1.871 hasta nuestros días ha sufrido periodos de engrandecimiento y de decadencia e incluso hasta de olvido, aunque han sido más numerosos los periodos de franco engrandecimiento.

Sin embargo, ya en el año 1.964, D. Luis Cacho escribía en un programa de actos de Semana Santa, -del cual he sacado algunos datos para este artículo-, todas las necesidades, algunas perentorias, de nuestra Cofradía.

Pués exactamente igual estaba en el año 1.976, me atrevería a decir que estaba incluso más olvidada, había un desinterés general y una carencia de medios económicos; ya que con las cuotas de 5 y 10 pesetas, y con un presupuesto de unas 6.500 pesetas, poco o casi nada se podía hacer.

Sin embargo en estos dos últimos años todos los hermanos se han volcado con la Hermandad, se han aumentado las cuotas, se vende lotería con recargo como beneficio, se hacen rifas, y un largo... etc., y así se ha conseguido superar esas 6.500 pesetas de presupuesto en unas veinte veces.

Todo el presupuesto, empleado en su totalidad nos ha permitido en estos dos últimos años: Desde arreglar la Ermita, blanquearla, pintar puertas; hasta retocar las Imágenes de San Juan, Magdalena y Verónica, limpiar sus túnicas, los terciopelos, las andas han sido retocadas y pintadas, hacer faldones nuevos y un largo... etc. de pequeñas cosas de mucha necesidad.

El año pasado, como Vds. recordarán, dos nuevos pasos recorrieron nuestras calles. Este año es nuestro propósito, que desfilen por nuestras calles y plazas, además de los pasos tradicionales, cuatro nuevos pasos: «Cristo de la Amargura», «Virgen

de la Esperanza», «Cristo de la Buena Muerte» y «Descendimiento del Señor», que lo harán respectivamente el Lunes, Miércoles y Jueves Santos los dos últimos.

Todo esto es posible:

- Gracias al apoyo constante de nuestros sacerdotes.
- Gracias a la colaboración entusiasta de todos los hermanos, de las industrias, bares, comercios y de todo el pueblo en general.
- Gracias al magnífico y desinteresado grupo de jóvenes que anónimamente y año tras año portan nuestras Imágenes en los desfiles de Semana Santa.

Aprovecho esta ocasión para reiterarles a todos mi agradecimiento particular y el de la Junta Directiva en general.

En esta Semana Santa de 1.978. es deseo de esta Cofradía:

— Más que un acompañar físicamente a Cristo, en el Misterio de su Muerte, Pasión y Resurrección, es que todos los hermanos y pueblo de Barcarrota se acerquen espiritualmente a Cristo, tanto al Sacramento de la Penitencia como al de la Eucaristía, y que vivamos con EL el momento cumbre (a través de su Pasión y Muerte) de su RESURRECCIÓN TRIUNFANTE.

Queremos, para continuar la tradición que se inició el año pasado por idea (muy buena) de D. José J. Larios Pérez, que las mujeres que asistan a la Procesión de la Soledad lo hagan provistas de una moneda, que podrán depositar en el lugar indicado y que servirá para contabilizar la asistencia, y al mismo tiempo, como ayuda económica de la que tan necesitada está la Cofradía.

Igual ruego hacemos a los hombres en la Procesión del Santo Entierro.

A título de curiosidad les diré, el año pasado acompañaron a la Santísima Virgen de los Dolores unas 830 mujeres; y unos 532 hombres asistieron al Santo Entierro.

No quiero terminar sin antes hacer mención especial de dos hombres que son ya historia de esta Cofradía, pero que al mismo tiempo son viva actualidad, me refiero a D. Luis Cacho y D. Laureano Sánchez.

D. Luis, con sus casi cincuenta años al servicio de esta Cofradía, mantiene hoy día toda la ilusión y cariño por ella que cuando perteneció por primera vez (Año 1931) a la Directiva. Ha habido épocas en que ha sido él, toda la Directiva siendo el alma de esta Cofradía.

Y Laureano, que con sacrificio y entrega en una etapa en que se vió sin colaboración, supo hacer lo posible para que la Semana Santa no cayera en el olvido. La Junta Directiva actual acordó concederle el Título de Presidente Honorario, cuyo pergamino se le entregará en la próxima Asamblea General.

Para terminar, voy a permitirme hacer una recomendación, que nos pongamos a trabajar por nuestra Cofradía desde que termine esta Semana Santa hasta la que viene, que es así cómo la elevaremos y la llevaremos hacia su máximo esplendor.

EL PRESIDENTE,
JUAN A. BARRENA.

NOTAS

Durante el Triduo Sacro vendrá un Padre Jesuita, Rvdo. José A. Parra, S. J.

Es deseo de todos que la actual Semana Santa se caracterice por estas tres cosas: PUNTUALIDAD, SILENCIO y RECOGIMIENTO.

Los Hermanos asistirán REVESTIDOS a las Procesiones del Lunes, Miércoles, Jueves y Viernes Santo. A los demás actos solamente llevarán el emblema de la Hermandad.

Todos los Hermanos REVESTIDOS se reunirán en la Ermita de la Soledad 15 minutos antes de los actos.

El Viernes Santo en el Encuentro de la Buena Mujer, los Hermanos asistirán REVESTIDOS desde la Ermita acompañando a la Imagen de Ntro. Padre Jesús Nazareno.

Se establecerán turnos de velas de hombres ante el Santísimo.

